

Itinerantes

Revista de Historia y Religión

ISSN 2250-5377

Directora

Cynthia Folquer

Instituto de Investigaciones Históricas “Prof. Manuel García Soriano”
Universidad del Norte Santo Tomás de Aquino (UNSTA)
Tucumán. Argentina

Secretarias

Cecilia Aguirre

Universidad Nacional de Tucumán (UNT), UNSTA

Sara Graciela Amenta

UNSTA

Consejo de Redacción

Esteban Abalo

UNSTA

Flavia Dezzutto

Universidad Nacional de Córdoba (UNC)

Cecilia Guerra Orozco

UNT, UNSTA

Alicia Fraschina,

Universidad de Buenos Aires (UBA), Universidad del Salvador (USAL)

Gabriela Peña

Centro de Estudios Filosóficos y Teológicos (CEFyT) Córdoba

Lucía Santos Lepera

UNT, UNSTA

Consejo Asesor

Valentina Ayrolo

CONICET, Universidad de Mar del Plata (UNMDP)

Virginia Azcuy

Universidad Católica Argentina (UCA), Buenos Aires.

Roberto Di Stéfano

CONICET, UBA.

Gabriela Caretta

Universidad de Salta (UNSa)

Victoria Cirlot

Universidad Pompeu Fabra. Barcelona. España.

Victoria Cohen Imach

CONICET, UNT

Rafael Cúnsulo

UNSTA

Pilar García Jordán

Universidad de Barcelona (UB). España

Blanca Garí

UB. España

Miranda Lida

CONICET, Universidad Torcuato Di Tella (Buenos Aires), UCA

Ana Teresa Martínez

CONICET, Universidad Nacional de Santiago del Estero (UNSE),
Instituto de Estudios para el Desarrollo (INDES) Santiago del Estero

Gustavo Morello

CONICET. Universidad Católica de Córdoba (UCC)

Rosalva Loreto López

Universidad de Puebla. México

David Orique

Providence College. Estados Unidos

Sol Serrano

Universidad Católica de Chile

Eugenio Torres Torres

Instituto de Historia Dominicana, Querétaro, México

Amador Vega

Universidad Pompeu Fabra. Barcelona, España

La Revista *Itinerantes* es una publicación científica cuyo tema central es la historia religiosa en sus diferentes variables: cuestiones teóricas sobre el hecho religioso, iglesia católica e iglesias cristianas; tradiciones religiosas; actores, prácticas e instituciones religiosas; mística; ritualidad y prácticas devocionales. Difunde trabajos originales de investigación buscando promover el intercambio y debate entre los estudiosos de la temática. Incorpora artículos, reseñas o entrevistas.

Los artículos reciben evaluación del consejo de redacción y asesor como así también de evaluadores externos asignados en cada caso. Las normas editoriales se encuentran al final del ejemplar. Las opiniones expresadas son de exclusiva responsabilidad de los autores.

Instituto de Investigaciones Históricas “Prof. Manuel García Soriano”

Universidad del Norte Santo Tomás de Aquino

9 de Julio 165

(T4000IHC) San Miguel de Tucumán. Argentina

Teléfono: 54-381-4101160

correo electrónico: historia@unsta.edu.ar

Página web: www.unsta.edu.ar/historia/Itinerantes

Sumario

Dossier: <i>El Concilio Vaticano II: entre el cambio y la continuidad..</i>	5
Maurilio Guasco El Concilio Vaticano II entre ayer y hoy.....	11
Jorge A. Scampini, O.P. Los Dominicos y el Concilio Vaticano II Elementos para un estudio.....	31
María Mercedes Amuchástegui El Concilio Vaticano II y la Pastoral Popular. Una interpretación histórica de sus orígenes.....	99
Iris Schkolnik Las recepciones del Concilio Vaticano II en Tucumán, 1965-1973...	123
Gustavo Andrés Ludueña Espiritualidad y semiótica de la pobreza en el monasticismo católico posconciliar.....	141
Artículos	
Núria Jornet i Benito Sant Antoni i Santa Clara de Barcelona, 1513: de clarisas a benedictinas, un paso a esclarecer.....	171
Sara Graciela Amenta “San José de la Buena Muerte” Cofradía del Convento de Nuestra Señora del Rosario de la Orden Dominicana en Tucumán	189

Gabriela Alejandra Peña

Abrazar a la humanidad sufriente. Las Hermanas Dominicanas de San José y el servicio a los enfermos.....	207
--	-----

Reseñas

Mariano Fabris, <i>Iglesia y democracia. Avatares de la jerarquía católica en la Argentina posautoritaria</i> (Miranda Lida).....	229
Jean Meyer (comp.), <i>Las naciones frente al conflicto religioso en México</i> (Diego Mauro).....	232
Ignasi Fernández Terricabras, <i>Felipe II y el clero secular. La aplicación del Concilio de Trento</i> (María Cecilia Guerra Orozco)....	236
José Pablo Martín, <i>El Movimiento de Sacerdotes para el Tercer Mundo: un debate argentino</i> (Mariana Anecchini).....	240
Miranda Lida, <i>La rotativa de Dios. Prensa católica y sociedad en Buenos Aires: El Pueblo 1900-1960</i> (Esteban Abalo).....	244
Colaboradores	245
Normas Editoriales	249

MARTÍN, José Pablo ([1992] 2010) *El Movimiento de Sacerdotes para el Tercer Mundo: un debate argentino*, Buenos Aires, Los Polvorines. Universidad Nacional de General Sarmiento, 344 p.

La publicación de José Pablo Martín se centra en un movimiento de sacerdotes argentinos que durante una década ocupó el primer plano en el ámbito político-religioso: el Movimiento de Sacerdotes para el Tercer Mundo (MSTM), entre 1967 y 1976.

En el prólogo a la primera edición el investigador expone una fundada argumentación sobre la elección del tema de estudio. Posteriormente, en la introducción, plantea de manera concisa el objetivo que guía la investigación. Al mismo tiempo, ubica claramente un relato de las personas que conformaron el movimiento, las instituciones en las que actuaron y los acontecimientos que rodearon el devenir de esta agrupación de sacerdotes.

El objetivo del autor es analizar la historia de las ideas del MSTM y su contexto, centrándose de manera especial en el debate público que rodeó al MSTM. Para ello se valió de un rico corpus documental que le permitió restituir la visión que estos individuos tenían de su época y de sus problemas. El mismo está compuesto fundamentalmente por prensa del período, entrevistas, documentos del MSTM publicados en el boletín *Enlace* y documentos recopilados en los archivos personales de cinco miembros del movimiento. El boletín *Enlace*, editado por el MSTM entre 1968 y 1973, constituyó una de las fuentes centrales al momento de abordar la estructura y las ideas de dicha formación asociativa. En palabras del autor, fue “la columna vertebral de la investigación”. El conjunto de las fuentes le permitió además elaborar una lista de nombres y, de esta manera, determinar la identidad de los Sacerdotes del Tercer Mundo (STM).

El estudio no sólo implicó una lectura de los documentos emitidos por el movimiento sino también de las principales respuestas, favorables o adversas, que este último recogió en la sociedad de su época. Así, las posiciones adoptadas durante el debate fueron clasificadas en: adversas, críticas, descriptivo-valorativas y favorables.

A partir de los tres apartados introductorios (personas, instituciones y acontecimientos) Martín presenta el marco de la investigación y efectúa una clara introducción al tema. En primer lugar, establece algo que hasta ese momento no se conocía, el número de sacerdotes del tercer mundo. En segundo

término, plantea qué se considera un sacerdote del tercer mundo y, por último, una reflexión sobre la historia de cómo se llegó a ese nombre y quién lo utilizó por primera vez.

Ya determinados y definidos los sujetos cuyas ideas se van a investigar, Martín se interroga por el marco social del MSTM. Primero desde el punto de vista de las instituciones en las que tuvo origen y desarrollo y, segundo, desde el punto de vista de la forma social que adquirió su organización. Por último, hace referencia a los acontecimientos históricos en cuyo contexto se desarrolló el debate de ideas. Para comprender mejor el debate en relación con sus etapas, en esta sección el tiempo es sometido a dos visiones, una espacial que toma la forma de una “cronología comparada”, y otra más lineal que se convierte en un “esbozo de periodización” de las etapas vividas por el MSTM. Aquí, el autor efectúa una división de cinco períodos desde el nacimiento y consolidación del movimiento hasta la retracción global y el exilio en 1976.

Un apartado de fuentes y bibliografía junto con una presentación del método y de los principales tópicos del debate, completan la introducción. En el primer caso, el investigador presenta una estructura ordenada de los principales escritos según la cercanía a las cuestiones debatidas. En este sentido, divide el campo metodológico en lo que denomina “cinco círculos concéntricos de literatura”: *a) los documentos publicados por el MSTM; b) los documentos inéditos del MSTM; c) las publicaciones individuales de algunos STM que pertenecen al debate; d) escritos publicados por otros durante los años del debate y e) estudios e interpretaciones posteriores.* En el segundo caso, el método utilizado consiste en analizar y sintetizar el debate en función de una serie de tópicos: *La marcha de la historia; la cuestión política; la cuestión político-económica; el ideal revolucionario y la violencia.*

El libro está organizado en 6 capítulos, un epílogo, un apartado de apéndices y bibliografía. A esto añade los protocolos de 99 entrevistas y un índice de nombres. En el primer capítulo Martín se detiene en el debate en torno a la obediencia al magisterio católico. En el marco de este último, se propone examinar si surgió una nueva línea, si el MSTM pudo escudarse en ella y qué decían del magisterio quienes criticaban al movimiento. Vale destacar aquí el intensivo y fino análisis del discurso contenido en los documentos eclesiásticos, como así también de las diferentes funciones que esos discursos podían contener: asertivas, normativas, expresivas, apelativas. El filósofo también se detuvo en

lo expresado por los STM en los Encuentros Nacionales del movimiento a fin de determinar el grado de identificación con los documentos del magisterio.

Según Martín el debate sobre el MSTM también puede entenderse como un capítulo de la historia de las lecturas bíblicas. Así, en el capítulo dos se propone examinar las lecturas que el movimiento hacía de los textos bíblicos, como así también las críticas que estas recibían. De manera concreta plantea cómo los STM, en un contexto político inestable, citaban con frecuencia ciertos pasajes bíblicos para aludir a lo que se esperaba que ocurra en Latinoamérica. Lo que el autor intenta registrar es la maraña de argumentos y contra argumentos que surgían al utilizar las narraciones bíblicas como tipos de determinadas conductas.

Ahora bien, para comprender la visión que los STM tenían del Magisterio y de la Biblia era fundamental, desde la perspectiva del investigador, indagar cuál era su concepción de la historia. En el tercer capítulo, hace referencia a esta cuestión.

En el capítulo siguiente Martín hace una lectura del discurso teórico que el MSTM desarrolló sobre política económica, al tiempo que revisa las objeciones que recibió en ese sentido. Pone el acento en varios aspectos: las relaciones históricas del movimiento con la cultura marxista y con su visión económico-política, la disyuntiva entre capitalismo-socialismo y la concepción que el MSTM tenía de estos dos modelos opuestos, el perfil político-económico del socialismo que propugnaba el movimiento y, por último, el panorama sobre la situación económica que ofrecía este último.

“El poder y la política” es el título que acompaña el quinto capítulo. En esta sección José Pablo estudia los discursos de los STM en torno al imperialismo y la dependencia, la oligarquía y la liberación. Luego, a partir del análisis del término pueblo, intenta observar por qué algunos STM consideraron al peronismo como una opción para sus aspiraciones y por qué otros no. Al mismo tiempo, refiere a la influencia que ejerció en el movimiento el retorno y tercera presidencia de Perón, para ello, describe el encuentro del líder peronista con 60 sacerdotes del MSTM en diciembre 1972. Por otra parte, ¿Qué tipo de vínculo existió entre los STM, la guerrilla y los militares?, ¿Adhirieron los sacerdotes del MSTM a la violencia?, ¿Fueron calumniados en ese sentido? son algunos de los interrogantes que el autor intenta responder en este capítulo. Finalmente, Martín hace un balance en el que resalta las limitaciones analíticas y filosóficas de los textos del MSTM.

En el último capítulo el autor se centra concretamente en el MSTM y propone un balance de las interpretaciones, abierto a exámenes y comprobaciones futuras. Divide la sección en cuatro ejes problemáticos: *El movimiento y el debate en el clero argentino*, *El debate en la arquidiócesis de Buenos Aires*, *La batalla pública*, *Figura y destino histórico del movimiento*.

A modo de conclusión, puede decirse que *El Movimiento de Sacerdotes para el Tercer Mundo: un debate argentino* contribuye a conocer nuestra historia reciente y, dentro de esta, a pensar las múltiples interacciones entre religión y política. No sólo refleja las transferencias mutuas, los encuentros y conflictos que existieron entre el mundo político y religioso, sino también la manera en que esos conflictos se encarnaron en determinadas personalidades. De este modo, la obra no sólo ayuda a pensar los problemas del MSTM sino también la presencia de lo que el autor denomina el “factor religioso” en la vida política de la sociedad.

En un contexto en el que la investigación sobre la historia contemporánea argentina ha dedicado mayor atención al estudio de sectores políticos, militares, guerrilleros, gremiales o intelectuales, Martín se ocupa de rescatar el estudio de agrupamientos religiosos como los STM que no fueron sujetos ausentes durante ese periodo. A partir de aquí realiza un análisis profundo y riguroso sobre la historia de las ideas del MSTM, poniendo el foco en el debate que giró en torno a la exposición y recepción de las expresiones públicas del movimiento entre 1967 y 1976. El estudio de los aspectos religiosos, políticos, económicos y filosóficos del debate ofrecen una completa visión sobre cada una de las ideas en discusión.

A su vez, el contenido de la publicación es sugerente en la medida que hecha luz sobre la dinámica del campo religioso, los actores y agentes que lo conforman, las reglas de juego, los consensos y disensos. Por último, la exigencia, el aporte y riqueza documental, la rigurosidad y minuciosidad con la que se describen cada uno de los escritos citados hacen del libro de José Pablo Martín una obra de referencia que merece ser leída.

Mariana Anecchini

Consejo Nacional de Investigaciones Científicas y Técnicas (CONICET)

Universidad del Centro de la Provincia de Buenos Aires (UNICen)

Universidad Nacional de La Pampa (UNLPam)